



BUENAS PRÁCTICAS EN REINTEGRACIÓN EN LOS PAÍSES DEL NORTE DE CENTROAMÉRICA

2019

1. Introducción

Existe un consenso internacional en que la reintegración es un aspecto fundamental de la migración de retorno, y que es un proceso complejo y multidimensional (OIM, 2017). En este sentido, el abordaje de este debe de ser desde un enfoque integral, es decir que tenga en cuenta los factores que inciden en la reintegración de una persona: sociales, económicos y psicosociales, desde sus dimensiones individual, comunitario y estructural (ibid.).

En la región del Norte de Centroamérica y México existen investigaciones sobre los flujos migratorios; sin embargo, los procesos de reintegración de las personas migrantes retornadas no han sido abordados con profundidad (OIM, 2019).

Aunque la OIM tiene más de 40 años de experiencia brindando apoyo al retorno voluntario asistido y a la reintegración de personas migrantes junto con los estados miembros, en Honduras, Guatemala, y El Salvador, los proyectos específicamente enfocados en reintegración son novedosos, desarrollándose a partir del año 2014.

Por la importancia que el tema de una reintegración sostenible guarda, entendida como un factor fundamental para una migración segura, ordenada y regular, la presente investigación pretende recopilar las buenas prácticas que ha realizado la OIM en el norte de Centroamérica en el tema de reintegración, a partir del año 2015.

2. Marco teórico

La investigación utilizó como fundamento para su marco teórico los objetivos establecidos en el “Marco Global para el Retorno Voluntario Asistido y Reintegración” (AVVR) de la OIM, según los cuales:

Las personas migrantes que retornan son capaces de superar los retos personales que inciden su reintegración.

- Las comunidades tienen la capacidad de ofrecer un entorno propicio para la reintegración.
- Se garantizan políticas y servicios públicos adecuados para atender las necesidades específicas de los migrantes que retornan y de las comunidades por igual.

Asimismo, se empleó las siguientes definiciones establecidas por la OIM:

Reintegración:¹ la reincorporación de una persona dentro de un grupo o de un proceso que le permite a la persona retornada volver a participar a la vida social, cultural, económica y política de su comunidad.

Reintegración sostenible:² la reintegración puede considerarse sostenible cuando las personas migrantes retornadas han alcanzado niveles de autosuficiencia económica, estabilidad social dentro de sus comunidades y bienestar psicosocial que les permite enfrentar las causas principales de la (re) migración.

Buenas Prácticas: aquellas prácticas que funcionan bien y se han demostrado que producen buenos resultados.

¹ Según los Principios Orientadores para la Elaboración de Políticas Migratorias sobre Integración, Retorno y Reintegración.

² De acuerdo a la definición establecida en “Hacia un Enfoque Integrado de la Reintegración en el Contexto del Retorno”.

Si quiere acceder a más información sobre el documento completo de esta buena práctica, suscríbase como miembro del HUB:

<https://kmhub.iom.int/user/register>

Para más información puede contactar al correo: kmhub@iom.int